

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

LA SITUACION SANITARIA

IAH, LA DESINFECCION!

Quedábamos ayer en que la desinfección es una verdadera tontería. Esto no lo decimos nosotros, que somos profanos en la materia; esto lo dicen todos los médicos con los cuales hemos hablado ayer. La desinfección, impuesta por ese organismo burocrático que creemos se llama "Inspección General de Sanidad", se hace porque así está mandado que se haga, desde Madrid, porque hay que justificar los pingües sueldos que cobran, pero no porque tenga eficacia alguna.

Ya dijimos ayer que dada la gran facilidad da entrar a pie en San Sebastián, es imposible fumigar á todos cuantos procedan de lugares infectados. Hoy vamos á agregar que si continúan las molestias producidas á los viajeros por la forma en que la fumigación se realiza, pocos, muy pocos, serán los que quieran su viaje para caer ante el brasero del azufre. Seguro hemos tenido ocasión de ver y sobre todo de oír á los que la han sufrido, esta operación, hecha en locales herméticamente cerrados, es molestísima, tanto como ineficaz, por reducirse á un sahumero colectivo, de vapores de azufre, que hacen llorar y no condenan á nada práctico. Esto, "en el caso más favorable", pues también hemos oido á un viajero de Zumaya á quien toda la desinfección consistió en lanzarle dos rociadas con un pulverizador; una por delante y otra por detrás. Y según nuestro querido colega "El Pueblo Vasco", viajero ha habido y procedente de punto infestado, á quien no se le ha desinfestado en ninguna forma.

Y pensar que todo esto va á costar unos cuantos miles de pesetas!

LA CARIDAD OFICIAL

Ni la Junta de Caridad establecida en el Ayuntamiento, ni la Comisión permanente de la Junta de Sanidad, han tenido por conveniente recoger las observaciones que ayer les hacímos. Es lamentable, no por nosotros, que al fin y al cabo tenemos la satisfacción del deber cumplido y la que nos producen las constantes felicitaciones que por esta campaña estamos recibiendo, sino por los pobres, que son los que sufren las consecuencias de acuerdos poco meditados.

Es que resulta tan mortificante para el amor propio el derrogar esos acuerdos? Porque resulta que sosteniéndolos, los pobres mas pobres, los que más necesitan de la caridad pública, se van á ver privados de médico, de medicinas, de leche, de carne, de pan y de carbón y los más afortunados de entre todos ellos se habrán de conformar con una manta, ó dos camisas, ó una elástica, todas ellas cosas muy útiles y convenientes, pero complemento de una asistencia facultativa y medicinal.

En esta epidemia hemos aprendido mucho todos y al ruinoso fracaso de las autoridades, reconocido "desde lo más alto á lo más bajo", se va á unir el fracaso de la caridad oficial, fracaso que hará indudablemente que en sucesivos llamamientos, los donativos tomen otros caminos donde no se tropiecen con tanto formalismo y con eritríos tan estrechos.

SERVICIOS DEFECTUOSOS

Ya hemos dicho repetidas veces que durante la epidemia, el servicio municipal de desinfección ha adolecido de graves deficiencias. Una de las notas más pintorescas y más "glaciales", fué aquella de decir al alcalde que no tenían nada que hacer. La contestación fué la de que agarrasen una guitarra; ¿no lo recuerdan los lectores?

Pues bien; ayer tuvimos conocimiento de un servicio practicado en condiciones tales, que si hoy no están enfermos los tres empleados que lo prestaron, habrá que reconocer la existencia de los milagros.

En ese famosísimo solar sin vallar, situado entre las calles de Prim y paseo de los Fueros, que resulta sin dueño ó con dueño en América, apareció una de estas madrugadas un jergón con paja de maíz, con la tela rota y las pajas esparcidas, á disposición de los chiquillos, que se aprovecharon bien. Apareció un carro sanitario con tres funcionarios, que fueron á recoger aquella porquería y en efecto la recogieron, pero no tuvieron la elemental precaución de robar la paja con ningún líquido desinfe-

cionador, no prescribiéndole en formas benignas de gripe, como se hace actualmente.

UN MAL CONSEJO

Confieso que sé poco de Higiene, pero por la nota oficiosa de la Alcaldía, aconsejando á los vecinos de San Sebastián que destruyan las basuras en sus casas por medio del fuego, supongo que don Mariano Zuaznávar sabe poca cosa de esta materia. Y aunque esta ignorancia sea lógica hasta cierto punto—el señor Zuaznávar es abogado—lo que no tiene explicación es que el señor alcalde, desde la presidencia del Municipio, se erija en definidor de Higiene y aconseje como higiénicas, medidas altamente perjudiciales para la salud, sobre todo en estos días de prueba para la ciudad donostiarra. Porque como dice el famoso y conocido tratado de "Crotalogía", nadie está obligado á tocar las castañuelas, pero por lo mismo el que se ponga á tocarlas, debe tocarlas bien; y el señor alcalde las toca mal y á destiempo, y lo que es peor todavía sin tener obligación de tocarlas!

La basura de las casas es una mezcla de cosas muy diversas: trozos de papel, trapos viejos, barreduras de habitaciones, cenizas, huesos, residuos de frutas y verduras, etcétera, y todo ello puede clasificarse en dos grupos. Uno formado por sustancias incombustibles, casi inalterables al fuego, y otro combustible, pero difícilmente, dala la temperatura que se produce en los fogones de las casas. Para quemar rápida y completamente esta última parte, se necesita gran cantidad de carbón y el señor alcalde debe saber á qué precio lo tenemos; aun así, la combustión producirá gran cantidad de humos, desagradables por su olor y muy perjudiciales, y como la mayoría de las cocinas gastan carbón vegetal ó gas del alumbrado, no utilizan por tanto—algunas ni lo tienen—el tubo ó tiro de humos y estos se quedarán en las cocinas al principio, se difundirán después por las habitaciones y, sin duda alguna, nuestro olfato podrá gozar á sus anchas con tan delicados aromas.

No digo nada cuando los patios son cerrados, de los llamados "luceros" y que comunican con la calle "solo" á través de la vivienda; y si el inquilino quisiera separar la parte combustible de la que no lo es, tendría que "mover" la basura, "palparla", "diseminar el polvo", una delicia en fin y un agradable entretenimiento y "además higiénico". Como que por higiénico precisamente, lo aconseja el señor alcalde.

Los "destructores" de basuras son aparatos apropiados donde por producirse rápidamente una elevadísima temperatura, producen poco humo y la masa se funde, originando una sustancia de aspecto dítreo, casi completamente desinfectada y susceptible de algún aprovechamiento. Además estos destructores funcionan lejos de la ciudad y en sitios donde no molestan á los habitantes.

Es pues, un mal consejo, invitar á los vecinos de San Sebastián á quemar las basuras en las casas, tanto más inútil cuanto que siempre habría que sacar, "como ahorra", la parte incombustible y los residuos de la combustión.

Doctor CLORO.

Ayer mañana se tuvo noticia de que Ceaga había quedado sin asistencia por enfermedad de su titular. Horas después estaban encargados de los enfermos de dicha localidad los doctores Arámburu e Imaiz, que ejercen en la inmediata villa de Segura.

*

La Comisión agradece en cuanto vale la solicitud cooperación de estos compañeros, que con su actitud han resuelto el conflicto planteado.

El Excmo. señor ministro de la Gobernación participa al señor Gareca Bajo la necesidad de poner coto al abuso que se hace del suero antidiártico en el tratamiento de la gripe, por existir el peligro de que proneto falte por completo, contrayéndose la responsabilidad por los que abusan de su empleo, habiéndolo derrochado en casos de eficacia dudosa. Esto no puede conducir más que á quedar desatendidos los enfermos de difteria, exponiéndoles á una muerte segura. Es preciso, pues, que se dé la mayor publicidad posible á esta medida, para conocimiento de todos los señores alcaldes y médicos, al objeto de que se limite el empleo del suero antidiártico á pneu-

ALMORRANAS

Curación radical con la pomada
de Nuestra Señora de Lourdes

EN 3 DIAS DESAPARECEN

De venta en farmacias y centros de específicos
Depositario para San Sebastián: Unión Farmacéutica Guipuzcoana

ANUNCIOS ECONOMICOS

ANGELA MURUGAREN, Mayor, 8, Irún, para tera titular. Asistencia, hospedaje de embarazo reservado. Consultas, precios económicos.

ALMACEN de carbón, leña y serrín. Iparragirre, número 2; teléfono 8-59.

LHAJAS modernas y antiguas, oro, plata y platino, se pagan como en ninguna parte. Bolívar, joyería; Alameda, II.

GENCIA Sanjuán de pisos amueblados y viviendas, no hay mejor, temporadas invierno báratis. Dirigirse: Oquendo, 28; teléfono 1723.

ATENCION: Todo el que quiera gastar poco empapeanos y pintamos habitaciones muy económicas. Esterlinas, 14, 2^a.

ALMONEDA: Bonito dormitorio y mesa de comedor nogal recién construidos. Easo, fatra Q, 2^a derecha.

COMPRA y venta de leña seca, Idiáquez, 8, 2^a, y en el almacén y serrería, Autonomía, 24. López y Sardina.

COMPRA hierro y metales de todas clases, almonedas, saldos y paquetes del Monte á alto precio. Urdaneta, 16 (cerca de Uribea).

CASA nueva con cuarto bañ, cede gabinetes y admite huéspedes en familia económica. Razon en esta Administración.

EN caso particular se alquila hermosos gabinetes amueblados. Razon: Euetarrabia, número 45, 1^a.

ACE fábrica cocinera con buenos informes. Dámaso razón: Avenida, número 11, 1^a.

ACE fábrica oficiales sastres ó aprovechistas. Gutiérrez: Avenida, 33. Trabajo todo el año.

ACEN: falta aprendizas para sastra de niños Mayor, 6, 4^a izquierda.

ACE falta una niñera en la calle Igentes, número 4, 1^a; inútil presentarse sin buenos informes.

ACE falta criada para la cocina en el Café de la Paz, de Rentería.

ACE falta un chico para botones en el Café Lyon d'Or.

A POSFORINA VITAL es el mejor reconfortante. Véndese Matilla, Vidaur, Uriés Farmacéutica y Fernández Gómez, Mayor, 1, 2^a.

MATRIMONIO alquila amueblado gabinete y alcoba, dos camas, en segundo piso, 300 pesetas mes. Informar en esta Administración.

Atención

Se venden cruces de hierro de todos tamaños y los mejores calzados que se fabrican en España para níños, están en Peñaflorida 6. Miles de pares de zapatinas silenciosas á 2'50 par.

PEÑAFLORIDA, 6—SAN SEBASTIAN

PRECIOS ECONOMICOS

Calzados temporada invierno

Las mejores botas de agua para caballero y níños y los mejores calzados que se fabrican en España para níños, están en Peñaflorida 6. Miles de pares de zapatinas silenciosas á 2'50 par.

PEÑAFLORIDA, 6—SAN SEBASTIAN

A los convalecientes de gripe

es conveniente tomar los SELLOS SORIA, por ser un poderoso tónico reconstituyente. Depósito: Farmacia de A. Soria. Eibar.

Compañía Trasméditerránea de Barcelona

Línea regular Cantábrico-Mediterráneo

Línea regular Cantábrico-Marruecos-Canarias

Servicio regular semanal de PASAJES á los principales puertos del Cantábrico, Galicia y Mediterráneo, y viceversa.

Servicio regular quincenal de Pasajes y puertos del litoral español, á Melilla, Ceuta, Tánger, etc., hasta Canarias, y viceversa.

Para informes, carga y pasaje, dirigirse á sus consignatarios HIJOS DE F. DE AZQUETA en San Sebastián y Pasajes.



ALMORRANAS

Curación radical con la pomada
de Nuestra Señora de Lourdes

EN 3 DIAS DESAPARECEN

De venta en farmacias y centros de específicos
Depositario para San Sebastián: Unión Farmacéutica Guipuzcoana